

Gérard Raidet

Bürger und Citizen: Zur Problematik der französischen Citoyenneté (Abstract)

Le texte de Gérard Raidet reprend de manière très synthétique les thèses de l'auteur dans ses ouvrages « Kant. Histoire et citoyenneté » (1996) et « Apologie de la citoyenneté » (1999). La tradition républicaine de la citoyenneté française, qui repose sur un équilibre de droits et obligations (Rechte und Pflichten) est aujourd'hui menacée d'un côté par un ultra-républicanisme dans lequel les devoirs dominent et, de l'autre côté, par l'explosion des particularismes. Raullet propose un modèle dynamique de citoyenneté qui s'éloigne de la conception révolutionnaire de l'Etat-Nation, trop directement fondée sur l'intégration pour ne pas provoquer des tensions réactives appuyées sur des idéologies ethniques ou religieuses. Cette citoyenneté dynamique doit prendre acte de l'existence d'un être autre (Anderssein) sans toutefois reconnaître un droit définitif à l'altérité (Andersheit). Après avoir procédé à une relecture de Kant dans son projet de paix perpétuelle et écouté les leçons d'Habermas et de Michael Walser, Raullet plaide pour une vision procédurale de la citoyenneté, dans laquelle l'intégration politique et sociale ne doit plus être un préalable moral, mais un telos dans lequel les différences initiales seront estompées.